
Sanskritsyntax und -grammatik 
 
Der Kausativ 
Schema 1 

Veranlassendes Agens im Nominativ + handelndes Agens im Akkusativ + intransitives Verb  
(dazu kommen noch die Verben der Bewegung, des Wissens, der Information und des Essens + √dṛś) 

!ज #नो राम ंमोहयित = durjano rāmaṃ mohayati = Ein böser Mensch bewirkt, dass Rāma verwirrt ist. 
 

Schema 2 

Veranlassendes Agens im Nominativ + handelndes Agens im Instrumental + transitives Verb + Objekt der Handlung* 
(dazu kommen noch unter anderem die folgenden Verben: √nī = führen), √vah = fahren [nur, wenn der Agens der veranlassten Handlung kein Fahrer ist], 
√smṛ = sich erinnern [mit Ausnahmen], √ad = essen, √khād = kauen) 

(स) रामणे भाया2 3ाजयित = sa rāmena bhāryaṃ tyājayati = Er veranlasst Rāma, seine Frau zu verlassen. 

Die Kausative der folgenden Verben können nach beiden Schemata konstruiert werden: hṛ = holen, kṛ = machen; darśayate 
(Ātm.-Kausativ zu dṛś). 
 

Passivschema 

Veranlassendes Agens im Instrumental + handelndes Agens im Nominativ + passiver Kausativ + Objekt der Handlung* 

रामणे भ3ृः कटं काय #त े= rāmena bhṛtyaḥ kaṭam kāryate = Von Rāma wird der Diener veranlasst, eine Matte zu machen. 

* Das Objekt der veranlassten Handlung erscheint in dem Kasus, den es nach dem einfachen Verb hätte (d.h. meist im Akkusativ). 
 

Konjugationsstämme und -endungen  
(Lehmann, S. 90; Whitney, siehe die einzelnen Zeiten/Modi) 

 

Der Stamm wird gebildet bildet den Stamm des hat Primär-/Sekundärendungen 
Primäre Konjugationen 
Präsensstamm Wörterbuchform 3. Pers. Sg. Ind. Präs. Präsens Primärendungen 
  Imperfekt Sekundärendungen 
  Optativ Sekundärendungen 
  Imperativ eigene Endungen 

Futurstamm Wurzel + -sy- / -iṣy- (Kl. 10: ay + iṣy),  
Wurzel- oder Stammvokal wird meist guṇiert Futur Primärendungen 

  Konditional Sekundärendungen 
Perfekt Wurzel redupliziert Perfekt eigene Endungen 
Aorist diverse Bildungen (siehe Stiehl, S. 391ff.) Aorist Sekundärendungen 
Abgeleitete (sekundäre) Konjugationen 
Passivstamm Wurzel + -y- / -ay- Passiv Ātmanepada-Endungen 

Intensiv 
(Frequentativ) reduplizierte Wurzel (s. Whitney §1002ff.) Intensiv 

Primärendungen  
(Muster: athematisches Präsens 
der Klasse 2 (viele Ausnahmen) 

Desiderativ Wurzel redupliziert + -sa- / -iṣa-  Primärendungen 
Kausativ Wurzel gesteigert + -aya-  Primärendungen 

Prekativ Wurzel + -yās-  Sekundärendungen  
(Muster: athematischer Optativ) 

Patronym / Metronym 

Im Sanskrit werden Patronyme (Ableitungen ab dem Vaternamen) und Metronyme (Ableitungen ab dem Mutternamen) 
häufig mit der Vṛddhisierung des Vokals gebildet: Draupadeya ist der Sohn der Drupadī (Bhagavad Gītā), Saubhadra der 
Sohn Subhadras (idem). 

 
 



In klassischen Sanskrittexten bisweilen vorkommende Aoriste 
(nach Stiehl, S. 392) 

 

Wurzel Aorist 3. Pers. Sg.  Wurzel Aorist 3. Pers. Sg. 
aś (essen) āśīt  āp (erlangen) āpat 
iṣ (wünschen) aiṣīt  kṛ (machen) akārṣīt (Par.) 
kṛ (machen) akāri (Passiv)  kram (schreiten) akramīt 
khyā (erzählen akhyat  gam (gehen) agamat 
guh (verbergen) aghukṣat  gai (singen) agāsīt 
grah (ergreifen agrahīt  car (wandern) acīcarat 
cur (stehlen) acūcurat  chid (schneiden) acchidat 
jan (gebären) ajījanat  jī (siegen) ajaiṣīt 
jīv (leben) ajīvīt  jñā (erkennen) ajñāsīt (Par.) 
jñā (erkennen) ajñāyi (Passiv)  tṝ (überqueren) atārṣīt 
tyaj (verlassen) atyākṣīt  dah (brennen) adhākṣīt 
dā (geben)  adāt  div (spielen) adevīt 
diś (zeigen) adikṣat  duh (melken) adhukṣat 
dṛś (sehen) adrākṣīt /adarśat  dyut (blitzen adyutat 
dru (rennen) adudruvat  druh (schädigen) adruhat 
dhā (setzen) adhāt  dhṛ (tragen) adīdharat 
dhmā (blasen) adhmāsīt  nam (verbeugen) anaṃsīt 
naś (untergehen) anaśat  nī (führen) anaiṣīt 
pat (fallen apaptat  pā (trinken) apāt 
pā (beschützen) apāsīt  pracch (fragen) aprākṣīt 
prī (erfreuen) apraiṣīt  budh (wecken) abuddha (Ātm.) 
bhaj (teilen) abhākṣīt  bhañj (brechen) abhāṅkṣīt 
bhāṣ (sprechen) abhāṣiṣṭa  bhī (fürchten) abhaiṣīt 
bhū (werden) abhūt (er war)  bhū (werden) abhāvi (Passiv) 
majj (versinken) amāṅkṣīt  mad (sich freuen) amādīt 
man (denken) amaṃsta  muc (befreien) amūmucat 
mṛ (sterben) amīmarat  mṛj (abwischen) amārjīt 
mlai (welken) amlāsīt  yaj (opfern) ayākṣīt (Par.) 
yaj (opfern) ayaṣṭa (Ātm.)  yā (gehen) ayāsīt 
yuj (jochen) ayūyujat  rakṣ arakṣīt 
ram (sich freuen) araṃsīt  ru (brüllen) arūruvat 
rud (weinen) arudat  rudh (hemmen) arudhat 
ruh (wachsen) arukṣat  vac (sprechen) avocat 
vad (sprechen) avādīt / avadīt  vadh (töten) avadhīt 
vap (säen) avāpsīt  vas (wohnen) avātsīt 
vah (fahren) avākṣīt  vid (wissen) avedīt 
vid (finden) avidat  viś (betreten) avikṣat 
vṛ (wählen) avṛta (Ātm.)  vṛt (existieren) avṛtat 
vṛdh (wachsen) avṛdhat  vraj (schreiten) avrājīt 
śaṃs (preisen) aśaṃsīt  śak (können) aśakat 
śās (befehlen) aśiṣat  śī (liegen) aśayiṣṭa (Ātm.) 
śuc (trauern) aśucat  śri (sich begeben) aśiśriyat 
śru (hören) aśrauṣīt  sa[ñ]j (haften) asāṅkṣīt 
sad (sitzen) asadat  sic (ausgiessen) asicat 
sidh (fernhalten) asedhīt  sṛj (erzeugen) asrākṣīt 
stu (lobpreisen) astāvīt  sthā (stehen) asthāt 
spṛś (berühren) asprākṣīt  smi (lächeln) asmayiṣṭa (Ātm.) 
svap (schlafen) asvāpsīt  han (töten) ajīghanat 
hā (verlassen) ahāsīt / ahāt  hiṃs (schädigen) ahiṃsīt 
hu (opfern) ahauṣīt  hṛ (rauben) ahārṣīt 

 
Es gibt 7 verschiedene Formen, wie der Aorist gebildet werden kann: (1) thematischer sa-Aorist (√diś), (2) athematischer s-Aorist 
(√bhī), (3) athematischer iṣ-Aorist (√pū), (4) athematischer siṣ-Aorist (√yā), (5) thematischer Wurzel-a-Aorist (√sic),  
(6) athematischer Wurzel-Aorist (√bhū), (7) thematischer reduplizierter Aorist (√jan); siehe Stiehl, S. 391 


